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!"#$年的 %

月将迎来的法国
巴黎举行的乓乓

球世界锦标赛是乒坛的
一次盛会。中国乒乓球
队相当重视这次比赛，
在国内进行了一系列的

选拔赛，最终确定了征战名
单。值得注意的是，这份名单

中的很多运动员都是“直通巴
黎”预选赛中的黑马，比如：樊
振东。

乒乓情缘

#&&'年樊振东生在广州。命运与
乒乓球的交集是在上小学之前，父母为
了能让孩子进入学校运动队免部分学
费，就这样，樊振东在少年宫开始了自
己的“乒乓生涯”。“开始学也谈不上喜

欢不喜欢，但并不觉得枯燥。”他如是回忆。
后来樊振东被市体校挑中，过起了每天上午
上课、下午请假训练的生活，他的乒乓球由
打着玩变成了实实在在的一种职业。转折出
现在 !""(年，年仅 ))岁的樊振东凭借广州
市乒乓球团体和双打第一名的成绩成功入选
八一队，同时也是在这里，他接触了国家队
的运动员，并萌生了进入国家队的想法。在
八一队的训练对樊振东来讲是一种历练，不
管是技术还是心态都已脱胎换骨，终于在
!")! 年他如愿进入国家队。我们看到了一
颗新星的冉冉升起，看到了这个年轻小伙子
身上无穷的爆发力。

表现抢眼

早在八一队时，教练和队友就将樊振东
卓越的天赋、训练的刻苦看在眼里，所以在
!")!年全锦赛打成了前八、凭此进入国家一
队是毋庸置疑的。!")!年可以说是樊振东幸
运的一年、收获的一年，全青赛的)金)银、世
青赛独取$金)银，都张扬着这个少年的能力。

说道让樊振东真正成名的那一战便是中
国乒乓球队直通巴黎第一阶段预选赛，年仅
)* 岁的小选手竟爆冷力压王皓、陈玘、郝
帅等诸多名将，获得第 !名，于是樊振东这
个名字前多了“黑马”两个字。第二阶段的
比赛中，樊振东轻松打进前 (，毫无悬念地
获得了“直通巴黎”的资格。而这样的表现
不得不归功于卡塔尔公开赛的小失利。那次
比赛中，樊振东憾负葡萄牙小将，虽然我们
能明显看出年轻选手第一次参加成年比赛的
经验欠缺，但主教练刘国梁仍对樊振东寄予
厚望，“具体定位还要看在强强对抗中他能
不能给大家带来惊喜。”

)* 岁的樊振东有着超乎年龄的淡定与
成熟。他的身上闪耀着一种光芒，好似我们

看到了中国乒乓球的新纪元。

中国摩托艇联赛柳州开战
本报电 + 月 !( 日中国摩托艇

联赛揭幕赛在柳州激情上演，预示着
!,)$ 第三届中国摩托艇联赛 （-./）
正式拉开帷幕。今年是联赛自创办以
来的第三个年头，也是联赛第四次入
驻柳州，由于在竞赛项目、艇械数
量、赛程等方面的完善，!,)$ 中国
摩托艇联赛将较往年更加精彩和激
烈。“五一”黄金周期间，以中国方
程式摩托艇竞速赛、中国方程式摩托
艇 .0赛、坐式水上摩托竞速赛、立
式水上摩托竞速赛、坐式水上摩托
.0 赛和水上摩托团体接力赛为主的
六大竞赛项目轮番上演。

也许是历史的巧合，也许有某种必然。

自上世纪 !"年代袁伟民率领中国女排夺得三

连冠以来，凡中国女排取得较好的成绩时，

时任主教练无一例外都在袁伟民率领的中国

女排工作过，而没有老女排经历的主教练则

难获成功。#""$年蔡斌接替陈忠和出任中国

女排主教练时，新华社资深排球记者曲北林

曾撰文指出这一点。结果一语成谶，壮志未

酬的蔡斌闪电下课，王宝泉、俞觉敏的帅位

也未能坐稳。经历了过去 % 年的波折之后，

中国女排需要像郎平这样能够连接过去和未

来、贯穿中西的功勋教练。郎平不仅深谙老

女排的制胜之道，也掌握世界排坛的成功之

匙，既懂得中国的“三从一大”，又有在欧

美利用有限时间科学高效提升球队能力的成

功实践。作为教练，郎平既继承了袁伟民的

衣钵，又在欧美排坛多年的闯荡中开阔视

野、汲取精华。有这样一位“中西合璧”的

世界级名帅的执教财富和人格魅力不仅能提

升现在这支中国女排的水准，也能让跟随她

的年轻教练受益匪浅，更有利于女排精神的

薪火相传。

郎平的独特价值还在于以其偶像效应带

动排球项目在中国的健康发展。尽管中国女

排曾经赢得过五连冠和两连冠，可是近年来

中国排球的群众普及、参与程度、后备力量

等却持续下滑，“头重脚轻”、功利化色彩浓

厚的发展模式已经暴露出诸多弊端。从长远

来看，中国排球发展体制和发展模式的危机

远比国家队成绩的波动更令人忧心。郎平既

是一个经久不衰、在市场和球迷中拥有强大

号召力的偶像，又具备开阔的国际视野，并

对排球文化、排球基础、排球市场的发展有

着独到的见解和理念。如果排管中心能够抓

住郎平担任中国女排主教练的契机，拿出切

实可行的长远发展规划，借助郎平和国家队

的偶像效应吸引青少年的广泛参与，进而构

建校园排球体系、激活排球联赛、打造排球

文化、繁荣排球市场，中国排球有望夯实基

础、走上良性发展的轨道。否则的话，即使

郎平能解一时之困，中国排球的整体发展面

貌仍难有改观。

郎平是人不是神。要想让她的作用和能

量得以充分发挥，应该给她足够的时间和空

间。此前，郎平两次率队参加奥运会都以亚

军而告终，她也有自己的“魔咒”要去打破。

不过，与 &$$'年时靠着一腔热血和做运动员

的积淀走上中国女排主教练岗位相比，如今

的郎平经验更加丰富，风格日臻成熟，心态

沉着淡定，执教水平炉火纯青。只要排管中

心的后勤保障到位，“郎家军”二期的前景

还是相当令人期待的。
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“铁榔头”出山 新奥运志在夺牌

郎平重执中国女排教鞭
吴建珍

樊振东：
巴黎，我来了！

刘一荻

国乒巴黎世乒赛全名单

男单：张继科、马龙、许昕、王皓、马

琳、闫安、樊振东

女单：李晓霞、丁宁、刘诗雯、武杨、

朱雨玲、陈梦、胡丽梅

男双：王励勤1周雨、马琳1郝帅、陈

玘1方博

女双：李晓霞1郭跃、丁宁1刘诗雯、朱

雨玲1陈梦

混双：王励勤1饶静文、陈玘1胡丽梅、

邱贻可1文佳

+月 !%日上午召开的中国男女排国家队
主教练媒体见面会上，排管中心正式宣布由
谢国臣挂帅中国男排，成为新一届中国男排
主教练。

近日来女排主帅的竞聘可以说热热闹闹，
好不惹人关注，似乎大家都忘了男女排的竞
聘事实上同时在进行。是的，男排主帅的竞
争冷清得多，在女排选帅的喧嚣之际，显得
门庭冷落。那厢每位女排主帅都做了幻灯片，
这厢两位竞争者———谢国臣、卢卫中却只有
一人一个笔记本傍身。之前排管中心还向浙
江男排主教练王贺兵、八一男排主教练李海
云发出竞聘邀请，但他们都放弃了。

中国排球近年来阴盛阳衰已经不是一天
两天的事了，女排的成绩比男排好，关注度
高，承载着国人更多的希望，而且又有郎平
的号召力，自然会比男排更受关注。选帅受
冷遇反映了中国男排的处境，这样的落差，
其实在意料之中。男排想在亚洲突围的确有
些困难，竞聘人选之一卢卫中之前毫不掩饰
自己的态度：“本来参加竞聘有更多人，都
知道不好干，但我们最终还是来了。”

凭借此前两个奥运周期中国男排教
练组成员的履历，以及担任代理主帅率
队夺得去年亚洲杯冠军的成绩，谢国臣
优势其实一直都比较明显。在熟悉国内
顶尖男排队员、执教国际比赛经验等方
面，谢国臣无疑都占上风。他也从不否
认：“我对这一批当打之年队员的脾
气、性格、技战术特点，包括一些细节
方面的东西确实比较了解。如果当选，
我的熟悉过程会大大缩短，有利于尽快
展开工作。而且我自己打过副攻、主
攻、自由人 $个位置，我会把对技战术
细节的体验，用最容易接受的方式传输
给队员。”

对于带队目标，谢国臣说：“首先
是提升大家信心，目标是立足亚洲，挑战世
界。信心来自于个人能力和总体实力的提升，
这个要落实到平时的训练和生活中，只有个
人能力提高了，整体实力上去了，才能达到
目标。终极目标是打进奥运会，通过在亚洲
杯、亚锦赛比赛成绩的提升，提升队员信
心。”

中国男排到了如今的地步，想要腾飞，
需要一些大胆的变化，甚至是一些有可能不
成功的变化，敢于求新求变才能有更好发展。
对谢国臣与卢卫中来说，竞聘过程比结果更
重要，至少这是一个学习过程，两位主帅对
中国男排寄予的深情，都是中国男排冲出亚
洲、走向世界的源动力与精神支柱。

男排主帅竞聘很冷清
谢国臣从双人“

.0

”中胜出

张 程

福卡杯名人桥牌赛举行
本报电 由中国光大银行和北京

市桥牌协会联合主办的第三届“福卡
杯”名人桥牌联谊赛日前在钓鱼台国
宾馆举行。此次赛事吸引了来自首都
各界的知名人士百余人参加，比赛分
红、绿、蓝、黄四组，经过 $小时 *

轮 !+ 副牌的激烈角逐，各组决出优
胜者并最终评选出最佳坐庄、最佳防
守等奖项。

刚平息下来没多久的著名奥运会游泳冠
军孙杨和其师傅朱志根又一次闹翻了。在师
徒二人正式和解之后的第 +!天，再度传出双
方争执的新闻。孙杨所在的浙江体育职业技
术学院日前证实了该消息。

有消息爆孙杨、朱志根在训练过程中发
生冲突，朱志根不仅动手打了孙杨和前来与
孙杨商讨赞助的工作人员，而且据说孙杨的
手臂被打伤，赞助商拨打 ))" 报警。浙江省
体育局的有关领导依然在设法为二人进行调
解。孙杨这一次能否与教练“冰释前嫌”，尚
不得而知。值得一提的是，上月初孙杨与朱
志根当众“一拥泯恩仇”之后，就有媒体认
为是在“作秀”。而矛盾的再度传出似乎印证
了媒体的看法。

在事件刚被抖出时，便有内部人士称，
孙杨与朱志根虽有多年师生情分，但朱志根
动手打孙杨也绝不是第一次。对于这次双方
是否能像以往那样重归于好，却说不准。

浙体院副院长张亚东受访时用了“战战
兢兢，如履薄冰”两个词来形容自己的心境。

张亚东在采访中反复强调，不想事情越吵越
大，过去的就让它过去了。这是否在向我们
传递一种孙杨朱志根之间关系的艰巨复杂？

就此事，资深媒体人颜强发微博称：孙
杨师徒，由文斗到武斗。不到两个月，中国
奥运第一偶像孙杨和教练再起冲突，这次起
因是备战全运会的训练安排。浙江省利益和
奥运冠军的个人利益，要如何权衡？

各大网站和媒体都对此事进行民意调查。
结果显示，孙杨在整场舆论中并没有压倒性
的优势，很多人都在谴责他的浮躁，甚至有网
友说：“孙杨拿了个冠军就不得了了，可怜人必
有可恨之处，自从得冠军后就没消停过。”虽然
言辞激烈，但也反映了一部分人对孙杨最真实
的看法。与此相反的是，认为朱志根有错的也
不在少数，网友抓住中国体育训练的方法、连
带朱志根打人一事予以猛烈抨击，甚至资深
体育评论人徐绍连在微博中谈到：“早就听
说朱志根打孙杨的传言，似乎打骂教育也是
中国体育的一大特色，但这显然不是正常现
象。中国教练，也该住手了！”

孙杨师徒矛盾再起
网友媒体众说纷纭

刘一荻

郎平受媒体追捧

谢国臣

时隔 )% 年之后，“铁榔头”郎平回来
了！+ 月 !% 日，排管中心召开了中国男女
排、沙滩排球国家队主教练见面会。历时 '

个月之久的女排选帅尘埃落定，郎平再次执
掌中国女排教鞭。

最纠结的决定

朗平再度出山可谓一波三折。此前，郎
平临时决定参加中国女排主帅竞聘会，会后

接受媒体采访异常低调，一再表示：“我只
是来交流的。”并无出任之意。如今，她成功
出任女排主帅之位，当被问及为何做出这一
选择时，她表示：“做出这个决定非常不容
易，是我执教最纠结的一次，考虑自己身体
能否承受工作量。”显然，郎平并不想过多地
谈及过去。她的担心，并不仅仅缘于她的身
体。

话音未落，新上任的排管中心“掌舵人”
潘志琛接过话说：“郎指导能够出来缘于她
对中国女排的热爱，振兴排球的信心与决心，
国家需要她，球迷也需要她。”的确，郎平对
于女排的热爱众所周知，正是这样的原因让
其踏出了这一步。当然，背后与潘志琛的努

力不无关系。他多次与郎平见面交流，力劝
她出山参加竞聘。为了解决郎平的后顾之忧，
+月 )'日，潘志琛专程从北京飞往广州与恒
大集团主席许家印商谈有关郎平“出山”一
事。多方的努力与支持为朗平出山最终扫清
了障碍。

里约目标夺牌

自去年伦敦奥运会后俞觉敏辞去教练一
职，中国女排就群
龙无首。新任主帅
郎平表示，会尽快
成 立 女 排 队 伍 。
“昨晚一到北京，
大家就在商量女排
队员的事。我们会
尽快成立队伍。”
此外，她还表示，
会考虑每个队员的
技术特点，制定相
应的训练计划。

在新的奥运周
期里，大家对于女
排的目标显得十分
关心。潘志琛表
示：“中国女排的
目标是里约奥运会
夺牌。”目前，中

国女排处于低谷，战绩不佳。!")! 年伦敦奥
运第 % 名的成绩，更是令国人扼腕叹息。在
新的奥运周期里，女排时间有限，郎平也表
示：“女排剩下一整块的时间并不多，但排
球是一项集体项目，需要各俱乐部共同合作
与努力。”

过去的 + 年，中国女排几度易帅，郎平
现在接过帅印，机遇与挑战并存。新的奥运
周期刚刚开始，此时入主在各方面准备上均
有保障，里约夺牌的目标并非没有希望。

以国家队为重

虽然，郎平出任了国家队女排教练，但

她另一个身份则是恒大女排主教练，格外引
人关注。恒大用重金把她从美国请了回来，
她与恒大的合同还有一年才能到期。身兼两
职的郎平面对这个问题时表示：“我还必须
完成恒大女排的亚俱杯任务。希望大家理解
和支持。我的主要精力是国家队，恒大自己
的教练班子在我任国家队期间承担任务，亚
俱杯我会带队参赛。回来以后我会尽快上
任。”

郎平成功出任，但兼任俱乐部教练史无
前例。虽说是以国家队为重，但她需要兼顾
恒大俱乐部和国家女排的重任，这就给郎平
的精力、体力提出了更高的要求，她的身体
能否吃得消也成为大家最为关心的问题。当
年执教中国女排时心脏不好的郎平曾因负担
过重多次在训练中晕倒，在 )&&(年曼谷亚运
会夺冠后，由于身体原因是她主动请辞告别
中国女排的重要原因之一。

困难重重需要时间

众望所归的“铁榔头”虽然出山了，但
摆在她面前是一道道难题。现今的中国女排
不再是“无敌之师”，女排队员青黄不接，中
生代球员伤病不断，更为残酷的是后备人才
不足，地方专业队不过十几支，可选的年轻
球员不多。在新的奥运周期里，中国女排面
临着重新组队、提升技战术水平及重塑女排
精神等众多问题；加之，%! 岁高龄的郎平，
身体能否扛住新奥运周期的“冲击”也是我
们所担心的，这必将成为她最大的挑战，再
度出山的“铁榔头”并不轻松。

郎平的勇气和担任令人敬佩，她是中国
女排精神的代言人，她的上任令国内新、老
女排运动员深受鼓舞，必将起到凝聚人心的
作用。在新的奥运周期里，郎平会面临着各
种新的挑战，急功近利也许能出好成绩，但
从长远考虑，需要夯实基础，保持一致的打
法，这才有利于中国女排整体水平的提升。
“五连冠”的辉煌已成历史美好追忆，雅典奥
运的黄金时代不值得炫耀。只要坚持，定能
带领中国女排走出低谷，而这一切，需要的
是时间。

热 点

聚 焦


